

## LA GUERRA DEL RIFF Y LA PRENSA INGLESA

Un artículo de «The Times».

Días atrás anunciamos que el importante diario londinense publicó, en su número correspondiente al 29 del mes pasado, un interesante editorial, dedicado á estudiar la acción de España en el Riff. Más libres hoy de espacio, traducimos los principales párrafos de dicho trabajo.

Luego de reserbar metódicamente *The Times* las brillantes operaciones realizadas por nuestro Ejército desde el día 20 al 27 de Septiembre, y de elogiar la hábil dirección del general Marina, dice así:

«Las noticias de un reciente ataque á las fuerzas mandadas por el general Sotomayor, en Zoco El-Had, y en el cual han tomado parte los moros de la tribu de Benisicar, demostrarían, á ser ciertas, que la resistencia no ha llegado aún á su término, y que aún habrán de ser necesarias, durante algún tiempo, mucha actividad y mucha previsión. Este significativo recordatorio de que los moros son una raza eminentemente belicosa, no puede amenguar un ápice el entusiasmo y el orgullo legítimos suscitados en España por las operaciones del general Marina. Es un hecho que sólo sirve para demostrar la necesidad de perseverar en la obra emprendida hasta su completa realización.

Ciertamente, el Ejército español debe continuar manteniendo las posiciones ocupadas hasta tenerse la plena seguridad de que el ferrocarril minero ha de quedar libre de atentados como el que hizo necesaria la campaña.

España debe de seguir esa línea de conducta en tanto no quede satisfecha su bien fundada demanda de indemnización; tenga ella por seguro que nadie habrá de poner su derecho en tela de juicio. Como ha indicado recientemente un diario francés, de los que más pesan en la opinión del país, España debe llevar allí á cabo una obra de organización y pacificación análoga á la realizada por Francia en otra parte de Marruecos; haciéndolo así, habrá prestado un importante servicio al Imperio jerifiano.

Pero el Sultán Muley Hafid, opinando de diferente modo, ha dirigido á las Potencias una protesta contra la acción de España. Sin duda olvida el Sultán que, si España se ha tomado la justicia por su mano, es porque el Majzen ha venido demostrando absoluta impotencia para hacer respetar su autoridad en aquellas regiones. A fines del año 1907, España interesó del Sultán el envío de una mealla contra El-Rogui; pero tales fueron los procedimientos de aquellas fuerzas imperiales, que España hubo de verse forzada á liberarse rápidamente de tales tropas; entonces, y sólo entonces, si é cuando compró á El Rogui, única autoridad efectiva en dichos territorios, el derecho á explotar las minas.

Muley Hafid acaso intente demostrar que es capaz de hacer lo que no pudo conseguir su antecesor. Es posible que lo intente. Pero, entretanto, debe reconocer la lógica de los acontecimientos desarrollados antes de posesionarse del Trono de Marruecos.

Refiriéndose luego *The Times* á los acuerdos del Gobierno respecto á la convocatoria de las Cortes y al levantamiento de la suspensión de las garantías constitucionales, añade:

«Ello demuestra que el señor Maura no quiere prolongar innecesarias restricciones, y servirá, sin duda, para amenguar inmediatamente la tensión que durante algún tiempo ha venido siendo motivo de ansiedad para los que observamos desde fuera la situación interior de esa España que anhelamos ver tranquila y próspera.»

«Juicios de un técnico inglés»  
El comandante Richardson, del Ejército inglés, testigo presencial de las operaciones militares del Riff, consigna en *The Daily Telegraph* los juicios que á continuación copiamos:

«Los oficiales y soldados españoles se batían admirablemente. Los oficiales, sobre todo, mostraban una imposibilidad y una fría indiferencia ante el peligro, que dejaba asombrado á quien lo presenciaba.

El uniforme de las tropas españolas reúne inmejorables condiciones para las prácticas de guerra. Su color es blanco, con rayas azules, y tiene la ventaja de adquirir al poco tiempo de su uso un tono grisáceo que se confunde por completo con el del terreno; hasta el punto de que es muy difícil distinguir á un soldado desde una instancia relativamente corta. No es menos práctico el calzado de las tropas. En lugar de las pesadas y recias botas de camino que usan los Ejércitos de Inglaterra, Alemania y Francia, los españoles calzan cómodas y ligeras alpargatas. Y es de apuntar el hecho de que en el Ejército español son muy raros los casos de moleduras, ó afecciones en los pies. El soldado español es, además, un notable andanfa.

El empleo de los mulos para el transporte de impedimenta da otra prueba del buen sentido práctico de los españoles. Los mulos empleados por el Ejército son hermosos animales de vigorosa resistencia. No comprendo cómo el Ejército inglés, que ya tuvo ocasión de hacer la prueba en la campaña con los boers, sigue sin hacer uso definitivo de esta clase de bestias de carga, que tan buen servicio presta á los españoles.

La importancia de la Artillería en la guerra moderna ha sido demostrada una vez más en los campos de Melilla. A no ser por el fuego de su magnífica Artillería, los españoles se hubieran visto bastante apurados en los primeros momentos de la guerra.

No es posible dudar que en las guerras futuras el triunfo dependerá siempre de la potencia y número de los cañones. España debe mucho en estos instantes á sus baterías Schneider, que son manejadas por los artilleros con pericia y acierto que no estoy acostumbrado á ver.

La campaña hispano-marroquí no puede estar mejor dirigida. Los servicios militares están hábilmente montados. Los transportes, no obstante la falta de un buen puerto en Melilla, se hacen sin dificultad, desembarcándose hombres, material y caballos mediante el aceriado empleo de barcazas enormes.»

## Recuerdos Diplomáticos

Hablemos algo del Congreso de Berlín, hoy que las siete potencias que lo firmaron desgarran, entre disputas diplomáticas, el pacto que convinieron.

Hablemos de aquel viejo documento que vió la luz del día hace treinta años, y que la actualidad palpitante ha sacado de los archivos del olvido.

En el recuerdo hay enseñanzas curiosas.

Ante todo, una palabra sobre los actores de la obra.

Los había cónicos, como Mehmet Ali, representante de Turquía, el más famoso bebedor de su tiempo.

Su mayor placer, después de la comida, era echarse en un sofá, y con sonrisa bonachona decir á sus colegas:

«¡Les ruego que no me hablen de reformas en Turquía!... He sido durante muchos años gobernador general de Sarajevo, y sé lo que es la Administración otomana... Un día, un labriego me vendió para mi escolta tres sacos de avena que llevaba á lomos de tres caballos. Le firmé un recibo; pero tuvo que dar un *baksich* para que le entregasen una letra, un *baksich* para que se la firmase el tesorero, un *baksich* para que el cajero se la endosase, otro *baksich* aun para que le pagasen su dinero, y como es natural, de *baksich* en *baksich* se vió obligado á vender sus tres caballos, sus ropas, su mujer, y á perder el precio de su avena. Muríó loco... ¡Así es que se lo pido á ustedes por favor! No me hablen de reformas en Turquía!»

Los había graves y serios, como los representantes de la Francia republicana, que por vez primera, después de la derrota de 1870, acudían á sentarse á la mesa de la Europa monárquica.

El señor Wadington, señor de Saint Vallier y señor Duprez hicieron un gran papel. Se habían trazado una noble línea de conducta: embajadores de un pueblo vencido y aislado, sólo levantaron su voz para favorecer á un pueblo débil y oprimido.

En aquel congreso vieron también la nerviosidad austriaca del conde Andrássy la elegancia italiana del conde Corti y el obtinado silencio de Bismarck, que decía á los periodistas:

«En París, señores, hasta los peces hablan, mientras que en Berlín hasta las cotarras son mudas.»

Y sobre todo, allí estuvieron frente á frente lord Beaconsfield y el conde Schouvaloff. ¡Inglaterra y Rusia!

¡El duelo entre estos dos hombres constituyó todo el argumento de la obra!

Fue, efectivamente, un duelo entre aquellos dos hombres: un duelo grandioso y magnífico.

—Schouvaloff—decía Bismarck—es el hombre que más admiro en este Congreso. El solo se defiende contra todos.

Beaconsfield no era menos digno de admiración. En él la ductilidad para doblegarse igualaba á la energía. Era un hombre que por nada se conmovía, y á quien nada le cogía desprevenido. Su réplica, oportuna y vivaz, causaba asombro.

Llegó á Berlín á las nueve de la noche, la víspera del Congreso, y á las diez se presentaba en casa de Bismarck, que después de cambiar con él los cumplidos de rigor, le preguntó con su habitual rudeza:

—¡Y bien! ¿Nos trae usted la paz ó la guerra?»

—¡Traigo á usted—contestó Beaconsfield—la paz, primero, y después la guerra, si no puedo conseguir la paz como yo la entiendo!...

¡Y, efectivamente, á los cinco días de discusión, no se vislumbraba mas solución posible que la guerra!

El 18 de junio de 1878, el Congreso abordó el problema de saber si se concedería á Turquía el derecho de fortificar los desfiladeros de los Balcanes.

Por el tratado de San Stefano había estipulado Rusia que Turquía no podría mantener fuerzas en toda la frontera.

Lord Beaconsfield declaró, en nombre de Inglaterra, que jamás firmaría semejante condición, que constituía un atentado al derecho público, porque Turquía no merecía tal humillación.

Schouvaloff enseñó los dientes, y se negó á ceder.

El Congreso suspendió sus sesiones hasta el 19, por la noche. El 20, por la mañana, Beaconsfield anunció que esperaría veinticuatro horas lo contestación de Rusia, y que un minuto después de transcurrido ese plazo, regresaría á Inglaterra.

En la tarde del 20, como no recibiese visita ni aviso alguno en cargó que se le preparase un tren especial.

Al anohercer del mismo día, una silueta alta y sombría franqueaba los umbrales del Kaiserhof, y venía á llamar á la puerta de lord Beaconsfield: era Bismarck, que medaba en la contienda.

La entrevista fué breve.

—¿Es que le fatigan los trabajos del Congreso?—preguntó el canciller.

—¡No—contestó Beaconsfield—; soy yo el que estoy cansado de mí mismo!

Y la visita terminó con estas palabras:

—¿De modo que es un ultimatum?»

—¡Es un ultimatum!»

Y la voz del hombre que pronunció estas palabras no reveló la menor emoción, y no se contrajo ni un músculo de su rostro.

Una hora después anunciaba Bismarck que Rusia cedía.

Nada hay como alcanzar una victoria, para lograr otra.

Inglaterra marchó desde entonces de triunfo en triunfo. Libró batalla porque Rumelia y Macedonia siguieron siendo provincias turcas, y la ganó. Libró batalla para contener la expansión de Serbia, y la ganó. Libró batalla por que la Bosnia y la Herzegovina quedasen bajo el protectorado de Austria, para contrarrestarla influencia eslava, y la ganó.

Con razón decía Bismarck el 13 de julio, día que se firmó el tratado, al entregar la pluma á lord Beaconsfield:

—Gracias á usted, existe aun hoy una Turquía en Europa.

Y dos días después, cuando los plenipotenciarios británicos entraron en Londres, 300,000 ingleses, ebrios de entusiasmo, llenaban la atmósfera con sus aclamaciones, y Beaconsfield, al arengar á la multitud, decía con legítimo orgullo:

—¡Señores! ¡Lord Salisbury y yo os traemos la paz con honra!

¡Pero no hay batalla diplomática, por conmovedora que sea, que no ofrezca su lado cómico!

¡Los turcos, para los que se obtuvo el derecho de defender la frontera; los turcos, por los cuales en nada estuvo que se desencadenara una formidable guerra europea... no han construido, hasta la fecha, fortaleza alguna en el desfiladero de los Balcanes!

¡Para eso sirvió el tratado de Berlín!

Juan de Becón.

## A través del Gurugú

Refiere en un curiosísimo artículo el Dr. Ruiz Albéniz, que por ahora hace un año recibió en la mina española del monte Uicssan la visita de cuatro moros que solicitaban sus auxilios como *tebib* (médico) para su jefe prestigioso entre los kabilenos de Beni Faquelan, fracción la más importante de la cabila de Beni-Sidel.

Cuando preguntó donde se encontraba el poblado á donde los visitantes le querían llevar, y escuchó de labios del intérprete que en la falda oriental del Gurugú, á más de 15 kilómetros del Uicssan, tuvo un momento de reparo; pero al fin, ¡era tentador este proyecto de atravesar las planicies de Adlaten y llegar al Gurugú por camino virgen de toda huella europea!

«Me decidí—dice—escoldado por los que en mi busca vinieron, y con mi practicante intérprete emprendí la marcha, desde el Uicssan al Gurugú.

Apenas traspuesta la altura de Sidi Busbad, poblado que se extiende por una colina colocada al pie de la que nuestra casa ocupaba, y que los moros en mi honor, llamaban del «Misiana Tebil» (amigo médico), brillando varios cerros, embocamos en una nueva explanada, ya conocida por mí, por estar en ella los obreros de la Compañía trabajando en la explotación del ferrocarril.»

Describe luego su visita como médico al kaid Mohamed Ben Mucbá, cuyo estado era de tanta gravedad, por efecto de un balazo que había recibido en el vientre, que estimó necesario su traslado á Melilla, donde únicamente podía practicarse la operación quirúrgica que requería.

«Hice ver á los suyos como aquel hombre, de no ser operado, se moriría en breve, y que entre dos males, preferible intentar el traslado, por si llegaba con vida á Melilla, cosa que tuve buen cuidado en no asegurar. Diciéronse, armaron con palos y telas una angarilla y doce de aquellos robustos hombres se dispusieron á llevar el moribundo.

Instáronme no poco para que los acompañase por si ocurría algo en el camino; pregunté el camino que había mos de seguir, y me dijeron que, atravesando un collado que en lo alto del poblado se abría, traspasaríamos fácilmente el Gurugú, y en diez horas estaríamos en Melilla. Ante tal programa, me decidí á acompañarlos.

Por una áspera garganta tuvimos que transitar más de un kilómetro, y llegamos á la primera meseta del Gurugú, cerca del poblado de Imasapten; á 540 metros sobre el nivel del mar. La región es más árida que la planicie; grandes moles de piedra, picachos rocosos elevanse sobre nosotros. Seguimos ascendiendo, siempre en terreno rocoso, y alcanzamos una altura de 600 metros. La aguja del Gurugú dista de nosotros más de tres horas de camino. Las nubes llenan de niebla densa nuestros alrededores. El terreno pierde su aridez rocosa y toma aspecto de monte: tomillares, retamas, matojos con florillas blancas parecidas á los lirios, para mi desconocidas junto á un manantial hacemos un alto; el agua es ferruginosa, con un sabor salobre fortísimo.

Seguimos el avance, y conforme nos acercamos á las grandes alturas se hace más agreste el paisaje. Hondas, hondísimas simas nos amenazan á cada instante; el camino es propio solo de cabras, y yo, el único jinete, desciendo de mi caballo por miedo á rodar por los barrancos.

Me dicen mis compañeros que el Gurugú está en su corazón sembrado de pueblecillos, cuyos habitantes se dedican al pastoreo y á recoger leña para venderla en Melilla, convertida en carbón. Cuentan que existen en algunas regiones grandes azules y piedras raras que ellos creen de gran valor. Que al lado de la aguja del Gurugú existen las ruinas de un enorme castillo, de piedra todo él, cuyas murallas elevanse más de veinte metros y que aun conservan sus parados trozos de argollas y cadenas empuñadas.

La disposición del terreno crece; no ve ninguna meseta: todo son cuevas, barrancos, picachos, quebraduras de terreno profundísimas, y ni una gota de agua por parte alguna.

Yo recuerdo haber visitado algunas montañas, y ninguna como ésta de abrupta. En un fiscal de cuesta vemos el mar, Melilla, los montes. Tres Forcas, el Uicssan... Nos faltan seis horas de camino y

llevamos las ocho de que hablaron mis acompañantes, llega la noche que nos acogemos á un poblado que me dicen se llama Tiz-Ben-Benuis. El caminar hasta Melilla por la noche sería imposible, según mis guías; falta lo peor del camino; aun tenemos que ascender más de 200 metros y descender por inverosímiles caminos hasta llegar al Río de Oro. Tan difíciles son estos caminos, me dice el intérprete, que ninguno de los moros del Alto Gurugú tiene caballo, borrico ó caballería de ningún género.

Por la noche falleció el pobre kaid. Mis guías, hoscos, no quieren seguir adelante, vuelven á Beni-Faquelan para enterrar á su jefe. Forzosamente he de seguirlos yo, y con tanto dolor de mi parte me quedé con la curiosidad de atravesar la cresta del Gurugú y observar su vertiente oriental, que cae sobre Melilla en más suave inclinación que por su parte occidental.

Dicenme que esta vertiente que mira á nuestra plaza es menos abrupta y más rica por la proximidad del Río de Oro; pero que los grandes barrancos son constantes en presencia y el camino tan difícil como el por mi recorrido.

Y pienso en lo inexpugnable de esta montaña, que parece en su arquitectura geológica hecha *ad hoc* para nido de la incivilización de los hombres, defendidos contra el avance europeo por la fortaleza de unas rocas, de unas piedras inmovibles, hurañas, propias solo para ser holladas por pie bárbaro.»

## CURIOSIDADES CIENTÍFICAS

Las cinematográficas.

La lámpara de arco ha dado una luz llamada con razón deslumbradora, y aquellos que, por necesidad ó por distracción, se fijan excesivamente en esos faros luminosos, experimentan desarreglos en la vista que con el tiempo pueden degenerar en verdadera inflamación, á la cual se ha dado el nombre de oftalmía eléctrica. Parece que los cinematógrafos tendrán el mismo inconveniente, pero creo que es menester para ello cierta predisposición, una intolerancia particular, pues los espectáculos cinematográficos se multiplican por dondequiera y los amantes de esos cuadros animados son en gran número.

El doctor Ginetous, de Burdeos, tuvo ocasión de estudiar gran número de casos de lesiones oculares que no podían referirse absolutamente á otra causa que á la impresión harto viva de la pantalla luminosa sobre el aparato de la visión. De semejantes lesiones, unas son pasajeras y fugaces; es una especie de excitación ligera que se traduce en lagrimeo, en fotofobia que se produce al paso de las primeras imágenes y obliga al espectador á cerrar un instante los párpados, con algunos segundos de descanso, ese desarreglo se borra, y el individuo puede satisfacer su curiosidad sin inconveniente alguno. En otros, por el contrario, los desarreglos son tenaces, de modo que les es imposible asistir á la representación. Tal es su fatiga retiniana; que se ven obligados á cerrar los ojos ó á abandonar la sala. En general, esta impresibilidad de la retina no deja rastro alguno, pero ha comprobado nuestro colega en algunos casos, felizmente raros, una verdadera astenopia, una verdadera fatiga visual que, por espacio de algunos días, tradúcese en la imposibilidad de leer, de fijar la vista en una hoja de papel blanco. En vez de esta fatiga de la membrana profunda del ojo, algunos espectadores, tras de sesiones tales, experimentan una conjuntivitis con escozor, comezón y rubicundez de los párpados y del ojo.

¿Cómo interpretar la génesis de ese accidente? La luz arrojada sobre una pantalla de tela, no tiene la crudeza, la violencia, digámoslo así, del arco voltaico ni aun de la misma lámpara de incandescencia. Como el señor Ginetous hace notar la observación cronofotográfica ó cinematográfica tiene por base la persistencia de las impresiones luminosas sobre la retina. La duración de esta persistencia evalúase por término medio en dos cuartos de minuto. Así, para que la ilusión se produzca, es menester que la sucesión de las imágenes sea bastante rápida para que de la una á la otra haya menos de este corto lapso de tiempo. Es fácil comprender que de ello resulta fatalmente cierta fatiga visual, variable de uno á otro individuo.

No solamente en la predisposición individual deben buscarse las causas de esos desarreglos. El señor Ginetous piensa, á mi modo de ver no sin motivo, que ciertos defectos en el funcionamiento del cinematógrafo son la causa más poderosa. No hay nadie, en ciertos momentos en que el aparato marcha menos bien ó no está la imagen

en su debido punto, que no haya experimentado cierta fatiga.

Y en verdad, cuando los clisés son defectuosos, cuando el aluminado es excesivamente intenso ó por el contrario, harto débil, aun el ojo más tolerante experimenta cierta fatiga; el desgaste de las películas exagera al fin el temblor de las imágenes, y ese defecto, muy insignificante en apariencia, toma una amplitud muy desagradable en la imagen proyectada. Tiene también influencia la situación del espectador; la persistencia de imagen en la retina es menos larga de cerca que de lejos; de ahí la conclusión de que las localidades más próximas á las pantallas no son las mejores.

Estos diversos accidentes; raros si se considera el gran número de personas de todas las edades y condiciones que asisten á tales espectáculos, jamás han sido durables, y en las personas mas delicadas, en los más susceptibles, los desarreglos no duraron una semana. Si dichas personas se sintiesen tentadas de volver á las representaciones cinematográficas, creo que pudiera aconsejárselas provechosamente, como tratamiento profiláctico, el uso de lentes ó anteojos de cristal anaranjado ó del llamado Tiunzal, (del nombre del oculista que fué el primero en aconsejarlos contra los accidentes que resultan de la luz excesiva ó de una debilidad anormal de los órganos de la visión.

Experimento interesante acerca del orin.

Sabido es cuán corriente fenómeno sea el orin y cuán complejo por su naturaleza. Por otra parte, para los modernos edificios y construcciones de hierro, constituye un peligro contra el cual nos defendemos tan sólo á costa de precauciones tan onerosas como minuciosas. El departamento de los «Public Roars» de los Estados Unidos, bajo la dirección del señor Cushman, acaba de emprender una serie de estudios importantísimos relativos á la lucha contra el orin.

Además de los estudios de laboratorio, organiza dicho señor un experimento en grande escala destinado á determinar experimentalmente el valor protector de los diversos pigmentos preconizados para la preservación del hierro, cromatos de cinc, de bario, de plomo, litopono, minio, óxido de cinc, pinturas con base de carbono ó de grafito, etc. Los estudios se efectúan en tres clases diferentes de acero. Desde hace algún tiempo, en la ribera del Atlántico, cerca del Atlántico City (estado de Nueva York), se ha expuesto y se observan con regularidad 600 planchas de dichos aceros montadas en marcos de madera y cubiertas de varias pinturas en una ó mas capas. No cabe duda de que dentro de algunos meses semejante estudio suministrará preciosos informes.

El nombre de América

Todo el mundo conoce la explicación clásica según la cual el nombre de América, dado el continente descubierta por Colon, derivaría, del nombre del célebre geógrafo Américo (Alberico) Vesputico, florentino establecido en España ó en Portugal á fines del siglo XV. La primeramención del nombre «América» encuéntrase en la *Cosmographia introducta* del sabio alemán Waiizemüller, dada á luz en Saint-Dié, en 1507, después de los viajes de Vesputico por consiguiente y en una época en que éste parecía en realidad haber eclipsado mucho la gloria de Colon. Si ha de darse crédito al *Prometheus*; de Berlín, esa historia es controvertida: el profesor alemán Wilde «pretende», al parecer, que el nombre «América» es de americano.

Para esta hipótesis, según *Prometheus*, apóyase en las observaciones hechas en 1522 por Gil Gonzalez de Avila cuando descubrió la moderna Nicaragua; entre las actuales ciudades Libertad y Guigalpa; encontró un monte designado por los indígenas tolecas con el nombre de América, y este nombre según testimonio de viajero, será toleca y poventrá de las palabras *meric* (monte) é *ique* (alto). Registramos esta hipótesis basada en la grande autoridad del señor Wilde, sin que la tomemos por cuenta nuestra por no haber podido leer la demostración original de dicho sabio. Así nos preguntáramos si el nombre América lo habrían dado los europeos al monte de Nicaragua, justificándolo después una pretendida etimología toleca puramente caprichosa.

Propiedades de los venenos de vibora y de salamandra

El señor E. Imundo Perrier presenta hace algún tiempo á la Academia de Ciencias, de París, una nota del señor Pisalix sobre el mecanismo de la inmundidad de las serpientes con relación

tos venenos de los batracios y en particular al veneno de la salamandra terrestre. De las investigaciones del autor resulta que el mismo veneno contenido en la sangre ó en las glándulas de las víboras es el que las protege. Este veneno, mezclado con el de la salamandra, puede asimismo proteger á seres sensibles á él, tales como el conejillo de Indias, contra los efectos convulsivos mortales de dicha substancia. Al antagonismo fisiológico entre la orquidotoxina, substancia paralizante contenida en el veneno de la sangre de víbora, y á la salamandra substancia convulsivante del veneno lechoso de salamandra, deben su inmunidad las serpientes, y no á una neutralización química del veneno. La dilucidación de este mecanismo muestra que el veneno de la salamandra, el cual tiene una relación muy aproximada con la estrignina, es, en cuanto á su acción sobre el veneno de la víbora enteramente comparable al producto preconizado en Australia, en 1888, por Mueller, para combatir los accidentes paralíticos á que daban lugar las mordeduras de serpientes.

**El culto de la víbora en América**

En uno de los números de la excelente revista inglesa *Man*, describe un curioso ejemplo del culto de la serpiente en el Rdo. J. Ro-coe. Este culto, según el autor, se hallaba confinado en un solo clan de la tribu de los Bulonge, en Uganda, en la proximidad del Victoria Nyazana. La serpiente adorada por ellos era una de las llamadas pitón: llevaba nombres humanos y habitaba un templo de madera; tenía por guardiana una mujer no casada; y una especie de hechicero ó *medium*

(*mandiva*) por asistente. Alimentada tan solo con leche proveniente de vacas «sagradas», la cual érale ceremoniosamente servida por la mujer, con una ligera adición de arcilla blanca, recibía además ofrendas particulares en forma de volatería ó de cabras, ya fuese cuando un miembro del clan deseaba protección para el cumplimiento de algún deseo ó para conseguir un matrimonio, ya fuese cuando la tribu enteramente le pedía que asegurase el éxito de una pesca. Además, su culto era regularmente celebrado con pompa en el momento de cada nueva luna, bajo la dirección del gran sacerdote del clan y de los sacerdotes establecidos en jerarquía que le estaban subordinados. Además de los sacrificios varios, los ritos comprendían una parte verdaderamente curiosa por el papel adivinator representado por el *medium* pero cuyo mérito se atribuía enteramente á la serpiente pitón: el *mandiva* revestido de un complicado traje, hecho de piel de leopardo, después de tomar una copa de bebida intoxicante absorbía la mitad de la taza de leche y arcilla destinada á la serpiente; así se le consideraba partícipe de la naturaleza del reptil, lo cual manifestaba arrastrándose por el suelo y remedando á aquel en sus actitudes. En esta posición decretaba, en nombre de la serpiente, la negativa ó la aceptación de las peticiones. Todo aquel discurso era pronunciado en un lenguaje hermético, jerigonza sagrada desconocida de los asistentes profanos, y ese particular lenguaje exigía los oficios de un intérprete especial, á cuya cuenta corría dar á conocer á los interesados el sentido de las misteriosas palabras.

**INFORMACION**

**Cámara de Comercio**

Bajo la presidencia de don Ricardo Roca y con asistencia de los señores Morey, Esteve (A), Cortés, Valenzuela, Planas, Palos, Catalá, Magraner, Salom, Granada, Mulet, Suau, Puerto, Figueroa y Esteve (J) se reunió anteañoche la Junta Directiva de la Cámara de Comercio.

La Junta se enteró de los siguientes asuntos que figuraban en el despacho ordinario:

1.—Del recibo de un ejemplar de los discursos leídos en la Real Academia de Medicina en la recepción de don Jaime Font y Monteros; del Catálogo *The Graphic Campendious* que se publica en New-York de la Estadística de los Presupuestos generales del Estado durante los años 1890-91 á 1907.

2.—De haberse recibido invitación para asistir á los siguientes actos: inauguración del nuevo edificio de la Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares; apertura de curso en el Instituto General y Técnico, en la Escuela Superior de Comercio y en la Escuela elemental de Artes é Industrias; Conferencias organizadas por la Asociación de la Prensa y Función benéfica dada en el Teatro Lírico á beneficio de las familias del «Baliester».

3.—Del saludo y ofrecimientos debidamente correspondidos del señor Comandante de Marina de Mallorca con motivo de su toma de posesión.

4.—De haberse facilitado al señor Cónsul de la República Argentina copia de documentos relacionados con los viajes directos á dicha Nación.

5.—De una carta de la Sociedad Anónima de Navegación trasatlántica de Barcelona, agradeciendo la cooperación de la Cámara para conseguir que arraigue la escala de Palma en los viajes á Buenos Aires que se han ensayado.

7.—De haberse remitido al Presidente de la Cámara de Comercio de Valencia, designando para representarnos en el Congreso Nacional de Contadores, Peritos y Protectores mercantiles que se celebrará en dicha ciudad el día 9 del actual, los documentos de identidad necesarios para concurrir á los actos del Concurso.

8.—De que la Asociación de la Prensa ha facilitado una nota de los corresponsales de los diarios de Madrid y provincias que pertenecen á dicha Asociación.

9.—De haberse recibido de la Administración de Rentas Arrendadas, las Circulares de 29 Julio y 6 de Septiembre, dictadas por la Dirección general sobre uso del timbre en los Conocimientos de embarque.

10.—De que, á petición de la Cámara de Comercio de Ibiza, se había solicitado del Ministro de la Gobernación, aumento de personal para su estación telegráfica, habiéndose recibido carta del señor Ministro en la que manifiesta que ha sido atendida la petición. Se acordó agradecer al señor Ministro la mejora.

12.—Con respecto al proyecto de la Revista Comercial «Mercurio» de crear en Barcelona un Centro de Estudios Americanis-

tas, se acordó recomendar á los socios de la Cámara, interesados en negocios de América que presten su apoyo material al proyecto.

El señor Presidente enteró á la Junta de las reuniones que había celebrado en la Cámara el Gremio de fabricantes de calzado y de las gestiones que una comisión del mismo había hecho cerca del Ministro para que se aclarara si la nueva ley de correos, en la parte que afecta á los paquetes postales, comprendía también á Baleares; de la contestación afirmativa del ministro, y de la resolución final adoptada por el Gremio, de gestionar que se amplie hasta 10 kilogramos el peso máximo de 5 kilogramos, fijándose una módica tarifa de gravamen para los 5 kilogramos de aumento.

Teniendo en cuenta que esta conc usión coincide con el acuerdo que á petición del señor Bonet se adoptó en 13 de Julio último, la Junta resolvió por unanimidad unir sus gestiones á los del gremio de calzado hasta conseguir que se permita en los paquetes postales un peso de 10 kilogramos con una tarifa especial que permita al comercio el uso de este sistema de envíos, en la misma forma que ya tienen establecido otras naciones del extranjero.

También se acordó que el Representante de la Cámara, en la próxima Asamblea de Valencia, presente á la misma el siguiente proyecto de conclusión.

«La Cámaras de Comercio de España desean que el peso permitido á los paquetes postales en el interior de Reino se amplie hasta 10 kilogramos adoptándose una tarifa razonada y módica.

En vista de una carta de la Comisión Permanente de la Asamblea de la Cámara de Comercio para la reforma de la contribución industrial solicitando se le den noticias de las modificaciones que, en interés de esta región, deberían introducirse en el Reglamento y Tarifas, con el fin de tenerlos en cuenta al realizar la ponencia sus trabajos definitivos, se acordó reiterar la petición de esta Cámara solicitando que Palma sea clasificada con la base 3.<sup>a</sup> de población en vez de la 2.<sup>a</sup> por la que la clasifica el ministro.

Vista una moción de varios socios para que se gestione de la Su perioridad el establecimiento en la Plaza del Olivar y en la barria de Santa Catalina de unas estafetas de correos, Sucursales de la Administración Principal, las cuales deberían estar provistas de buzón de alcance, servicios de certificados, paquetes postales, etc., y teniendo en cuenta las ventajas que con ello obtendría el comercio, se acordó promover las gestiones necesarias para alcanzar la mejora proyectada.

Finalmente se autorizó al señor Presidente para designar las personas que han de llevar la representación de esta Cámara en la próxima Asamblea de Valencia.

Después de ser agradecidos por la Junta los ofrecimientos del Banco Español del Río de la Plata hechos al comercio mallorquín por mediación del señor Roca, á su paso por Barcelona, se levantó la sesión.

**La Junta de Damas**

En Manacor

Recojido por el Ayuntamiento de Manacor. Señores Concejales del Ayuntamiento, 100 pesetas; empleados de Secretaría, 24'79; id. Municipales, 18'35; id. Peones camineros, 12'50; Juzgado de primera instancia, 77'50; empleados de Cárceles, 9'60; Caja de Ahorros y Monte Pío de Manacor, 100; Reverendo Clero de la Parroquia, 30; Registro de la Propiedad, 50; Oficiales militares con residencia en esta villa, 11; capitán de la Guardia civil, 5; capitán de Carabineros y escribientes, 6'50; Jefes y empleados de Telégrafos, 8; empleados de la fábrica de Perlas, 25; Reverendos PP. Dominicos con residencia en esta, 20; Gremio de albañiles, 9'50; id. de ropas, 14; id. de zapateros, 5'75; id. de herreros, 17'20; id. de barberos, 4'30; id. de molineros, 23'25; id. de maestros carpinteros, 19'70; id. de obreros carpinteros, 10; personal de la Casa señores Servera y Melis, 39'95; producto de la colecta verificada durante la Misa celebrada en sufragio de las almas de los soldados difuntos 85'23; colecta en la Parroquia durante el oficio Mayor, 5; Sociedad «La Peña», 103'40; id. del «Círculo Liberal», 30'50; id. del «Sindicato Agrícola», 84'45; id. de «La Reforma», 32.

Don Sebastián Rosselló Ferrer, 15'00; don Jorge Vidal Pons, 5'00; don Antonio Planas, Notario, 5'00; don Andrés Lladrés, 5'00; don Mateo Soler Soler Salas, 0'50; don Antonio Bosch Jaume, 5'00; don Juan Dalmau, 1'00; don Gaspar Forzeza, 2'00; don Mateo Gelabert Juan, 4'00; doña Magdalena Oliver Bosch, 5'00; don Gabriel Nadal Bona, 5'00; doña Catalina Munar de Gay, 5'00; don Antonio Bona, 10'00; doña Angela Femenias de Perelló, 3'00; doña Francisca Massanet Quegias, 5'00; don Pedro Santandreu, 1'50; don Andres Alcover, 1'00; doña Isabel Bonet, 5'00; don Lorenzo Ferrer Nadal, 5'00; doña Magdalena Bosch de Nadal, 3'00; don Antonio Miró, platero, 5'00; don Lorenzo Caidente y Perelló, 5'00; doña Mariá Monserrate Riera de Mesquida, 5'00; doña Catalina Bonet, 2'00; don Gabriel Rosselló Soler, 2'50; don Jaime Riera Melis, 5'00; don Sebastián Perelló Arbona, 5'00; doña Margarita Bosch, 7'00; don P. Juan Llinás, 1'00; doña Francisca Massanet, 1'00; don Francisco Piña, 2'00; don Jaime Mesquida Paret, 10'00; don Miguel Roig Gelabert, 2'50; don Vicente Roca, 2'00; viuda de Cubells, 0'50; don Juan Cerdá 0'50; don Antonio Mora Roig, 1'00; don Guillermo Nadal, 1'00.

Total general, 1.143'68.

**Visitas de inspección**

Ayer hablamos con el Gobernador acerca de las visitas de inspección que, por orden del Ministro de Gobernación, Sr. La Cierva, tiene que realizar á todos los pueblos de Baleares.

Nos manifestó que, probablemente, las reanudaría en la próxima semana, si bien solo las realizará ahora por los pueblos del partido de Manacor.

**Las conferencias de la «Asociación de la Prensa».**

El próximo domingo tendrá lugar en el local que ocupa el *Círculo de Bellas Artes* la segunda de la serie de conferencias organizada por la *Asociación de la Prensa de Baleares*.

Dicha conferencia correrá á cargo del distinguido médico D. José Arís García.

Desarrollará el tema *Transmisión del pensamiento*.

**En el Colegio de la Crianza**

Queda abierto en este Colegio la matrícula de la Escuela Dominical gratuita, todos los domingos, de tres á cinco de la tarde. A la mencionada Escuela Dominical podrán asistir todas las jóvenes de la clase obrera, donde recibirán una educación esmerada, siendo su base principal la educación católica, con el fin de que con su savia puedan las jóvenes obreras, ser un modelo de virtud y unas verdaderas madres cristianas.

Las asignaturas que en este Centro se enseñarán serán las de lectura, escritura, Catecismo, Geografía, Aritmética, Dibujo y Teoría del Corte, todas dirigidas por profesoras de reconocida reputación.

La duración de cada clase será de media hora alternativamente. Las Señoras protectoras y profesoras que con un desinterés digno de todo elogio de prestar para tan laudables enseñanzas, verían con sumo gusto que sus desvelos fueran recompensados con un crecido número de matriculas.

**GLIDINE**

La caja rural de San Juan

Hemos recibido la Memoria leída en la Junta general de San Juan el 15 de Agosto último.

De ella se desprende que el estado de dicha Caja es verdaderamente próspero.

Dos son los puntos principales en que la caja tiene puesta su atención: la adquisición de abonos y la compra de máquinas agrícolas.

En abonos químicos se ha gastado la Caja 85.998'31, es decir, ha triplicado la cifra del año anterior. En máquinas agrícolas es también muy importante el desarrollo alcanzado durante el último ejercicio, puesto que la Caja ha invertido en compra 20.049'62 pesetas.

La utilidad líquida que la Caja ha percibido en esta campaña ha sido de 989'62 pesetas que unidas á las 927'27 que se dejaron en fondo de reserva el año anterior se elevan á 1.917'19 pesetas efectivas, más todo el mobiliario; lo cual demuestra que para atender al socio no se desatiende la Sociedad.

**Nota Comercial**

En el celebrado hoy han regido los siguientes precios: Almendrán, de 102'00 á 00'00 pesetas los 42'32 Kg. (quintal). Trigo, de 19'00 á 00'00 pesetas los 74'34 litros (cuartera.) Candeal, de 19'50 á 00'00 id. Cebada del país, de 10'50 á 00'00 id. Id. forastera, de 9'50 á 00'00 id. Avena del país, de 8'50 á 00'00 id. Id. forastera de 7'50 á 00'00 id. Habas para cocer, de 20'00 id. á 00'00. Id. ordinarias, de 18'00 id. á 00'00. Id. para ganados, de 17'50 idem á 0'00. Maiz, de 17'50 á 0'00 id. Garbanzos, de 00'00 á 0'00 id. Frijoles, de 00'00 á 0'00 id. Habichuelas (confits), de 45'00 á 00'00 idem. Id. blancas, de 27'00 á 0'00 id. Cerdos cebados arroba, de 10'00 á 00'00 idem. Higos pasos, de 12'00 á 20'00 id. los 42'32 Kg. 00'00 (quintal) Azafrán, de 3'00 0'00 la onza. Inca 7 Octubre 1909.

Corresponsal.

**Las próximas elecciones**

Los conservadores

El comité conservador y la Junta directiva de «La Peña» celebró anoche su anunciada reunión. Se trató de las próximas elecciones de diputados provinciales. Los reunidos acordaron ir á las mayorías en los partidos de Palma é Inca, esto es, presentar tres candidatos por cada partido.

Se encargó del nombramiento de candidatos á la Comisión ejecutiva del partido.

La coalición liberal-republicana.

El comité provincial del partido liberal celebra esta noche una reunión para tratar de las próximas elecciones.

Hemos oído decir que es muy probable que la coalición liberal-republicana vaya á las mayorías en los partidos de Inca y Palma.

En Ibiza

La *Almudaina*, ocupándose de las próximas elecciones en Ibiza, dice:

«Se nos asegura que formarán la candidatura conservadora en aquel distrito don Bartolomé de Rosselló y Tous, don Vicente Tur y Colomar y otro señor cuya designación se ha dejado al Comité conservador de Palma.

De ser aceptada esta candidatura por el Comité del partido conservador de Palma, el de Ibiza presentará por el cuarto puesto á don Emilio Morales.

En caso contrario este señor irá á ocupar el tercer puesto en la primera candidatura, en cuyo caso se dejaría el cuarto puesto libre para los liberales.

Nos añade nuestro amigo que es muy probable que el Comité de la *Peña* acepte la proposición de los conservadores de Ibiza, y designe como candidato á don Rafael Mol y Sintés.

Si así fuere los conservadores irían al copo en Ibiza.

Por otro conducto se nos dice que ya lucha en Ibiza promete ser reñidísima pues son varios los candidatos liberales que piensan presentarse siendo muy probable que se formen varias candidaturas».

**Cosas de los policías**

Anteañoche, en el Lírico, el público pidió la repetición de un número del programa.

Para lograrlo, los espectadores aplaudían y no faltaron quienes subieron, patearon y gritaron. Los policías, impasibles, presenciaban

**RECONSTITUYENTE MODERNO**

Dá nuevas fuerzas, estimula el apetito y produce aumento de peso.—De venta: Farmacia Sureña, (Brossa, 9) y principales.

**Lampistería EL AGUILA**

LÁMPARAS Y GAS INSTALACIONES DE ELECTRICIDAD CANALES Y TUBERIAS É INSTALACIONES BOMBAS Y GRIFERIA GASÓMETROS ACETILENO MANGUERAS PARA RIEGO Bañeras, Duchas y Lavabos EL AGUILA, Brossa, 30.—PALMA.



**Papel y sobres**

La casa Amengual y Muntaner ofrece al público papel y sobres á los siguientes precios: 1000 cartas comerciales timbradas . . . . . Ptas. 8 1000 sobres id. id. . . . . 5 Cadena, 2.—PALMA DE MALLORCA y en las sucursales de INCA y MANACOR

el conato de escándalo. El Gobernador, que estaba en el palco, subió, indignado, á las gradas, reprendiendo á los polizontes. Estos, entonces, se apresuraron á ordenar á los espectadores que callaran.

Uno de éstos no estuvo conforme con los mandatos de los policías y fué sacado del teatro y multado por el Gobernador en 75 pesetas.

Nuestra primera autoridad ha impuesto también cinco pesetas de multa á un policía que toleraba el escándalo.

Es digna de aplauso la resolución del Gobernador.

Otra nota de la policía.

La escena, en un tranvía, frente á la Giorieta. El vehículo está atestado de pasajeros. Llega un policía y ordena y manda al conductor que haga bajar del tranvía á ciertas personas por estar ya aquél completamente lleno. Uno de ellos le dice que quien tiene que bajar es él. Un ligero incidente y algunos *piropos* entre policía y pasajero.

Y el tranvía parte, con mayor número de pasajeros que el debido, figurando entre ellos el flamante policía á que nos referimos, que fué hasta Santa Catalina, donde según se dijo, reside.

**Gremios convocados**

Con el fin de proceder al nombramiento de síndicos y clasificadores, el Administrador de Hacienda de esta provincia ha convocado para mañana los siguientes gremios:

A las 10.—Comerciantes. A las 10 y media.—Comisionistas llamados de tránsito.

A las 11.—Comisionistas con residencia fija. A las 11 y media.—Corredores colegiados de comercio.

A las 12.—Especuladores en aves llamadas de corral. A las 12 y media.—Tratantes en carnes.

A las 13.—Periódicos científicos, literarios, administrativos ó de materia especial.

**Envenenamiento en Sant Llorens?**

Ayer circuló por esta ciudad la noticia de que en Sant Llorens de Cardassar había ocurrido un envenenamiento.

Procuramos indagar lo que pudiera haber sobre el particular. Estuvimos en el Gobierno civil, donde se nos facilitaron los siguientes detalles:

En el predio *Son Barbot*, de aquel término municipal, falleció Miguel Gelabert Pascual, de 73 años de edad. De este fallecimiento tuvo confidencias el capitán de la guardia civil D. José Moreno, quien se trasladó inmediatamente á dicha villa, acompañado del juez de instrucción del partido, del teniente D. Antonio Alvarez y de varios individuos de la Benemérita.

Inmediatamente comenzaron todos á practicar las diligencias que el caso requería, dando por resultado la detención de cuatro vecinos de Sant Llorens como presuntos autores del supuesto envenenamiento y asfixia del Gelabert.

Los detenidos han ingresado en la cárcel.

**Del mar**

Ahora de itinerario salió ayer tarde para Barcelona el vapor correo *Miramar*.

—Esta mañana ha llegado el vapor correo *Balear*, procedente de Barcelona.

—El pailebot *Apolonia* ha salido esta mañana de nuestro puerto.

**TEATRALES**

«Asistencia Palmesana.

Anoche se cantó *La Favorita*. El público fué escaso. Es de lamentar, tratándose, como se trata, de una compañía muy aceptable, dentro de su modestia.

La Srita. Perrin cantó con la pulcritud y el arte con que suele hacerlo su labor gusta siempre. El tenor Sr. Ferrer dijo bien su parte. La nota culminante fué la labor del barítono, Sr. Braguer, quien posee una buena escuela de canto y pone en su trabajo el cuidado y el entusiasmo de los que desean prosperar en la vida artística.

La labor de los coros dejó mucho que desear. Es una falta que convendría corregir.

**Notas de sociedad**

El oficial segundo del cuerpo facultativo de estadística, don Eduardo Quesada Delcoto ha sido destinado a prestar sus servicios en las oficinas de Estadística de esta provincia.

El sobrestante de Obras públicas D. Miguel Oliver Rullán, recién ingresado en el cuerpo, ha sido destinado á la división hidráulica del Duero, con residencia en Valladolid.

Le felicitamos.

Procedente de Melilla, á donde se trasladó después de haber asistido al congreso odontológico celebrado en Sevilla, es esperado el próximo domingo en Palma el conocido dentista D. Domingo Casasnovas.

A bordo del vapor correo «*Miramar*» salió ayer tarde para Barcelona el distinguido arquitecto catalán D. Juan Kubió.

Procedentes de Alicante llegaron ayer, en el vapor correo «*Isleño*», D. Ramón Caudor, D. Miguel Ripoll, D. Carlos Barenberg y D. Federico Campos y señora.

En el vapor correo «*Miramar*» se embarcó ayer tarde para Barcelona el Sr. Marqués de Puerto Nuevo.

En el mismo vapor salieron don Antonio Marqués, D. Pedro Pons, D. Juan Muro, D.<sup>a</sup> Catalina Martínez, D. Enrique Galiana y señoras, D. José Covas, D. Juan Forzeza, D. Nicolás Pons, D. Gabriel Rullán, D. Antonio Nougues y D. José Marcel.

También marcaron en dicho buque D. Francisco y D. Rafael Blanes.

En el «*Miramar*» tomó ayer tarde pasaje para la ciudad condal el odontólogo D. Erasmo Sella, acompañado de su señora esposa, D.<sup>a</sup> Antonia Cladera.

# SERVICIO TELEGRÁFICO

## En la Casa de la Villa La sesión de hoy

El Ayuntamiento celebrará esta noche sesión.

En ella se tratarán los siguientes asuntos:

Acta anterior.

Cuentas.

Presupuesto ordinario para 1910

Dimisión de Juan Ferrer del cargo de individuo de la brigada sanitaria.

Oficio del señor Gobernador de la provincia desestimando el recurso de don José Cortés contra un acuerdo del Ayuntamiento referente al pago de cuentas de alumbrado por gas en el Matadero.

Dictamen del señor Síndico referente a la instancia de los señores Felju sobre pago de intereses de los depósitos constituidos para el Ayuntamiento para incautarse de las fincas Son Bonet y Son Rayó que les fueron expropiadas.

Hacienda—Distribución de fondos.

Idem, Resolución de reclamaciones sobre carruajes de lujo.

Condiciones para las subastas de los arbitrios de la Plaza Mayor, Pescadería, P. San Antonio, pesas y medidas y de la ocupación de la vía pública.

Dictamen de la Comisión de Obras proponiendo se concedan diferentes permisos para obras particulares.

Otro ídem proponiendo que se formalicen las operaciones necesarias para legalizar la cesión a favor del público de un terreno lindante con la calle del Ave María del caserío de Son Sargada.

Otro ídem id. para que se desestime la instancia suscrita por multitud de propietarios de fincas e industrias en la plaza Mayor, pidiendo que se deje sin efecto el acuerdo municipal de sustituir la actual plaza de abastos por otros dos mercados cubiertos, en proyecto.

Otro ídem proponiendo se dé por enterado el Ayuntamiento de la Real Orden respecto de la prórroga concedida para el estudio y formación de proyectos para la construcción de dos mercados públicos.

Relación de pequeñas reparaciones que debenefectuarse en la vía pública.

Dictamen de la Comisión de Ensanche proponiendo se conceda permiso a doña Antonia Alberti para construir una casa en un solar lindante con la calle 13 angular con la 18 del Ensanche.

Otro ídem idem a D. Antonio Juan Miralles para instalar un motor eléctrico en el edificio de la calle de Troneras número 39 del Molinar.

Otro ídem acuerdo del derribo de un lienzo de muralla.

## El nuevo hospital militar

Hace algún tiempo, el Ayuntamiento acordó oponerse al proyecto de construcción de un hospital militar en el Ensanche, por modificarse en él la alineación de algunas calles, y elevó la correspondiente instancia al Gobierno, en la que también se pedía que se diera conocimiento e intervención al Ayuntamiento en las obras del nuevo hospital.

Por disposición de 29 de Septiembre último se ha desestimado la instancia de que se trata y aprobado la modificación que el proyecto del nuevo hospital introduce en el plano de Ensanche.

## El presupuesto de Ensanche

La Comisión de Ensanche se ha reunido con objeto de formar el presupuesto de 1910.

El nuevo presupuesto constará de 18.000 pesetas en concepto de ingresos, ascendiendo los gastos a la misma cifra. El de los años anteriores solo ascendía a la cantidad de 12.000 pesetas.

He aquí los ingresos:

	Pesetas
Subvención del Ayuntamiento.	9.500
Cálculo de la diferencia de contribución de los edificios del Ensanche.	5.000
Arbitrio sobre construcciones.	1.500
Cálculo sobre el ingreso por parcelas.	2.000
<b>Total.</b>	<b>18.000</b>

Respecto a los gastos son casi los mismos que los del presupuesto actual. La principal variación es que se destinan 7.000 pesetas a urbanización de las vías.

Ha sido aumentada la tarifa de arbitrios sobre construcciones y emplazamiento de motores que se efectúan en fincas que no guardan la debida alineación.

El vocal propietario señor Castañer ha presentado una moción en la que se pide que se proceda a la apertura y explicación de vías en el Ensanche, dotándolas de los servicios municipales, y que se aumente el personal facultativo, nombrándose nuevo arquitecto auxiliar.

El próximo martes volverá a reunirse la Comisión, y tratará de la moción del señor Castañer.

## El presupuesto para 1910

En la tarde de ayer se celebró una reunión particular de concejales, presidiéndola el alcalde, señor Sureda.

Asistieron a ella los señores Alemany, Ramis, Sampol y Ripoll, Llabrés, Barceló, Quijada, Fuster, Alorda, Pou (A), Canet, Serra y Ruiz.

Se trató de la conveniencia de establecer nuevos arbitrios, y reorganizar algunos de los ya existentes, con objeto de aumentar los ingresos del presupuesto para 1910 el cual debe ser discutido, como se sabe, en la sesión que celebrará esta noche el Ayuntamiento.

Los reunidos acordaron establecer los nuevos arbitrios que a continuación se expresan: sobre la ocupación del subsuelo por las canchales, sobre la ocupación del subsuelo por las dos fábricas de gas, sobre carreteras, sobre las aperturas salientes de las fachadas y sobre los mausoleos del cementerio.

Además acordaron cuadruplicar la tarifa del arbitrio sobre construcciones y emplazamiento de motores.

Se calcula que los ingresos por esos nuevos conceptos ascenderán a unas 140.000 pesetas, que se destinarán a aumentar los capítulos destinados a alcantarillas, empedrados, derribos, expropiaciones y otras obras.

## Boletín Religioso

SANTOS DE MAÑANA

Santos Francisco de Borja y Luis Beltrán.

Concluyen en San Nicolás en honor de Nuestra Señora de Lourdes y en sufragio de un difunto. Exposición a las seis; a las diez Tercia y Misa mayor, por la tarde a las cinco los actos de coro, Rosario, ejercicio del Triduo en honra de la Virgen de Lourdes y reserva de S. D. M.

Visita a la Corte de María

A Ntra. Sra. del Rosario en Santa Catalina de Sena.

## Gacetillas

El Gobernador ha multado en 30 pesetas cada uno a dos individuos que sostuvieron una riña frente al Gobierno civil.

Para el consumo público de esta ciudad trajo ayer de Alicante, el vapor correo *Isleño*, 800 cabezas de ganado lanar.

El Alcalde de Muro nos participa que equivocadamente anuncian los calendarios la próxima feria de aquella villa para el día 10 del actual, siendo así que ha de celebrarse el día 17, toda vez que siempre se celebra el Domingo anterior a la primera que se celebra en Inca.

Hemos recibido una carta del agente consular de los Estados Unidos en Palma, D. Juan Morey, comunicándonos que obra en su poder un catálogo llamado *The Graphic Compendious Catalogue*, impreso en varios idiomas, conteniendo circulares de muchas casas de importancia de los Estados Unidos que se dedican a la exportación al extranjero, cuyo objeto es facilitar el negocio a todas las personas que se interesen en la importación de mercancías de dicha procedencia.

En aquella oficina Consular podrá consultar dicho catálogo quien lo solicite.

Ayer fué curado en la casa de socorro de la plaza de Santa Eulalia un sujeto que presentaba el hombre derecho dislocado a consecuencia de una caída sufrida en la calle de la Pólvora.

La guardia civil del puesto de Selva ha denunciado a un sujeto por infracción del reglamento y policía de carreteras.

El Gobernador le ha multado en 10 pesetas.

Ha sido puesto a disposición del juzgado un individuo contra quien recaen vehementes sospechas de que sea el autor de la sustracción de un reloj, propiedad de un compañero suyo.

El próximo domingo tendrá lugar en la iglesia del Secar del Real solemne función religiosa, costeada por la Asociación de Hijas de María.

A las siete de la mañana habrá misa de comunión general.

Por el Ministerio de la Guerra ha sido desestimada la instancia promovida por D. Antonio Juan Bernad, vecino de Sóller, en solicitud de que se le concediera autorización para redimir el servicio militar activo a su hijo Juan.

El Alcalde de Reina se ha dirigido al Gobernador en súplica de que le envíe una vacuna.

Nuestra primera autoridad civil cumplirá el encargo.

Ayer, al ser conducido un detenido a Capuchinos, se escapó de la policía.

Con tal motivo, se reunieron frente a la fuente de las Tortugas, donde ocurrió el hecho, numerosos grupos.

## Desde Paris

(Servicio especial de la GACETA) Paris 5 (15'00)

### Contra España

Berlin.—De unos días a esta parte, la prensa alemana demuestra gran habilidad contra España con motivo de la guerra de Marruecos.

No es que publique noticias falsas, como los diarios de París, sino que formula vaticinios pesimistas y aplica a España epítetos despreciativos.

La «Gaceta de Voss» dice: «Esa pobre y desgraciada España puepe estar segurísima de que la tierra del Riff le será fatal y que acabará por hundirse en fango y sangre».

Indudablemente esto es alguna consigna diplomática.

### Fallieres

El presidente de la República se negó a asistir a los funerales de las cuatro víctimas del dirigible Republic, y no solo eso sino que se negó a enviar una carroza, siendo así que el emperador de Alemania envió una.

La actitud de Fallieres fué condenada por toda la prensa, pero ha ido provocando tales comentarios que ya ha traspasado las fronteras y dado que decir a los diarios extranjeros.

La «Gaceta de Francfort» condena severamente la actitud de Fallieres y dice que comprende la indignación producida en Francia.

Otros diarios hacen constar que mientras Fallieres se negaba a ir a los funerales, concurría a otras fiestas donde era banquetado.

El reciente viaje del Presidente a Marmande ha demostrado la poquísima simpatía de que disfruta.

### Salud de Soberanos

San Petersburgo.—La Czarina ha mejorado.

Berlin.—Un telegrama de Addis Ababa dice que la salud del Negus de Abisinia inspira serias inquietudes.

### Antimilitarismo

Ha sido arrestado en Macoa un corneta llamado Chatelain, del 134, como presunto autor del ultraje inferido a la bandera del regimiento que fué echada a la letrina.

Parece que Chatelain, estando borracho, confesó su crimen a sus compañeros.

No obstante, el «Temps» cree que el citado corneta no es autor del hecho.

Martin.

## Desde Barcelona

La campaña electoral Barcelona 7 (20'00)

Los interventores regionalistas de los distritos donde ha de haber elección, han empezado las reuniones preparatorias, ocupándose muy especialmente en la depuración del censo.

Los primates del lerrouxismo han celebrado algunas reuniones en las cuales no ha reinado unanimidad de criterio, lo cual ha movido a varios de ellos a proponer que se adopte el retraimiento, única manera de dar tiempo a fin de reorganizar el partido.

Como otros se oponen, se ha escrito carta sobre carta a Lerroux, el cual no ha contestado hasta ahora, lo cual no deja de molestar a sus parciales.

Los republicanos solidarios celebran frecuentes reuniones. Suenan los nombres de los Sres. Bastardas y Lluhi Rissech como probables candidatos.

### El Liceo

Para la campaña de Otono en el Gran Teatro del Liceo, se anuncia el estreno de *Terra bassa*, cuyo argumento está sacado de la obra de Guimerá. La música es del francés D'Albert y parece que ha tenido gran éxito en Berlín.

Será interpretada por los artistas catalanes tenor Palet y barítono Blanchart.

También se anuncia el estreno de *Salomé*, de Strauss.

### El proceso contra Ferrer

El próximo sábado se celebrará el Consejo de guerra para juzgar a Francisco Ferrer, director de la

Escuela Moderna, acusado del delito de rebelión militar.

El consejo se celebrará en la cárcel nueva. Lo presidirá el coronel del regimiento de Mallorca.

Buxareu.

## Conferencias Telegráficas De Melilla

Madrid 7 (23 50)

Linares y la terminación de la Guerra.

Como tratan de averiguar los periodistas las causas del regreso de los corresponsales que el teatro de la guerra tienen los periódicos, preguntaron al Ministro de la Guerra si era cierto que la campaña había terminado como decía anoche «La Epoca».

El señor Linares contestó: «Para mí no ha terminado.»

Ambulancia de la Cruz Roja.—Sin noticias.

En el campamento de Nador donde se encuentra la división del general Orozco se ha establecido una ambulancia de la Cruz Roja.

Otros telegramas recibidos del teatro de la guerra dicen que tanto en la plaza como en los campamentos reina completa tranquilidad.

### Llegada de tropas a Madrid

Ha llegado a esta capital el Regimiento de caballería de Villarrobledo al que se ha tributado un entusiasta recibimiento, acudiendo a presenciar su llegada un inmenso gentío.

Desde uno de los balcones del regio alcazar presenciaron los Reyes D. Alfonso y D.<sup>a</sup> Victoria el desfile de las tropas expedicionarias.

### Descubiertos por el reflector

Telegramas recibidos del teatro de la guerra dan cuenta de que con el reflector instalado en el fuerte de Camellos fueron descubiertos varios grupos de moros en las cercanías de Benisicar.

Los moros al verse descubiertos hicieron fuego contra las avanzadas, pero estas repelieron la agresión del enemigo logrando dispersarle.

### Fuego de cañón

Noticias recibidas de Tetuán dan cuenta de que las baterías Schneider allí emplazadas sostienen un fuego lento por ráfagas sobre las alturas de Beni-Duifur.

### Impresiones optimistas sobre la terminación de guerra.

Las impresiones reinantes respecto a la terminación de la campaña de Melilla siguen siendo optimistas.

Parece que la finalidad de la campaña queda ya cumplida, si bien esto no quiere decir que no hayan de tener lugar todavía otras acciones; pero la obra principal en lo sucesivo será la de pacificación y atracción.

## Política

Consejo de Ministros Se ha celebrado Consejo en Palacio bajo la presidencia de S. M. el Rey.

El Sr. Maura, en su discurso, informó al Monarca del curso de la campaña del Riff y de los puntos más culminantes de la política interior principalmente en lo que afecta a las próximas elecciones de diputados provinciales y a la reapertura del Parlamento.

El Sr. González Besada llevó al Consejo el resumen de los presupuestos liquidados de 1909.

### Manifestaciones de Maura

Al salir del regio alcazar el señor Maura, después de celebrado el Consejo, manifestó a los periodistas, con referencia a la campaña de Melilla, que suponía que no ocurriría allí nada notable hasta la llegada de la brigada que manda el general Carbo, sopesa de que los moros hostilizaran nuestras fuerzas.

Con respecto a política interior dijo el Presidente del Consejo que se habían ocupado del plan parlamentario.

### Comentarios

Es objeto de comentarios el hecho de que a pesar de haber requerido los directores de los periódicos firmantes de la protesta contra el Gobierno, a los Sres. Moret y Azcárate para que hicieran declaraciones respecto al asunto, es-

tas no hayan aparecido en parte alguna, a la manera que se publicaran las de Canalejas, Costa y Pablo Iglesias.

No se sabe a que atribuir esta falta de publicidad.

## Noticias varias

La Corbeta «Nautilus»

El Comandante de Marina de la Coruña ha telegrafiado al Ministro de Marina que los tripulantes de un vapor pequeño le han comunicado que la corbeta española «Nautilus», escuela de guardias marinas y de aprendices marinos, se hallaba ayer, a las tres de la tarde, a la altura de las islas Sisargas, sin novedad a bordo y teniendo viento fojo del sudoeste.

De Valencia.—La Asamblea de secretarios de Ayuntamiento.—Próxima asamblea

Valencia.—Se ha celebrado la segunda sesión de la Asamblea de Secretarios de Ayuntamiento.

El ponente señor Burguera ha desarrollado el tema referente a las bases sobre que debe constituirse la Hacienda municipal.

El Presidente de la Asamblea señor Valdivieso ha leído un telegrama del Ministro de la gobernación señor Lacierva, salutando a los asambleístas y deseándoles el mejor éxito en las conclusiones que aprueben.

El día 25 del corriente mes se dará principio a la asamblea nacional de Penitenciarías, discutiéndose temas de Moret, Azcárate, Sánchez Toca y otros.

### Conferencia de la embajada marroquí.

En el Ministerio de Estado celebró anoche una nueva conferencia la embajada marroquí con el Ministro de Estado.

A la reunión que duró una media hora asistieron también los Sres. Vallín Ruiz y Zugartí.

Una vez despachados los asuntos ordinarios cambiaron los reunidos impresiones sobre los asuntos del Riff.

Al salir del Ministerio de Estado los delegados marroquíes telegrafiaron a Tanger.

### El asunto Macías.—Derecho a defenderse.

Se afirma que la Junta Directiva del colegio de Abogados de esta Corte, ocupándose del asunto relativo a si el ex-auditor señor Macías podía defenderse a si mismo ante el Consejo de Guerra, apreció por unanimidad que le asistía el derecho de hacerlo, en su calidad de colegiado y después de haber obtenido la debida habilitación que solicitó de la Junta.

Temores de que ocurran disturbios en la Habana.

Cablegramas recibidos de la Habana dan cuenta de que reinan allí serios temores de que ocurran graves disturbios en aquella capital.

El Gobierno en previsión de futuras contingencias ha prohibido a los armeros que tengan a la venta más de 99 armas, debiendo dar cuenta a la autoridad de los nombres de los compradores.

## Ultima Conferencia

Madrid 8 (10'50).

Declaraciones del general francés D'Amade.—Comentarios.

El general en jefe de las fuerzas que tiene Francia en Marruecos, Mr. D'Amade, ha hecho unas declaraciones a un redactor de «Le Matin» respecto a la guerra de Melilla, demostrando recelos y diciendo que Francia debe oponerse a la ocupación de Taza por los españoles que podría ser uno de los objetivos de la campaña española, pues ello resultaría en mengua del predominio que debe tener Francia en aquellas regiones.

Se hacen numerosos comentarios a estas declaraciones del general D'Amade publicadas por «Le Matin».

El Ministro de la Guerra francés ha pedido explicaciones al general sobre dichas declaraciones, pero como D'Amade reside en Montauban no podrá contestar hasta conocer el texto publicado por «Le Matin».

Se sospecha que dichas declaraciones no sean auténticas ó estén mal interpretadas.

## Sobee el mismo asunto—Conferencia de León y Castillo con el Ministro—Opiniones

Ayer regresó a Paris nuestro embajador señor León y Castillo celebrando una detenida conferencia con el Ministro de Negocios Extranjeros Mr. Pichón.

Algunos sostienen que caso de ser auténticas las declaraciones de D'Amade no las hubiera hecho en los términos que las hizo si hubiera conocido los convenios franco españoles, pues de conocerlos no abrigaría el tema de que los españoles pudieran apoderarse de Taza.

### La prensa francesa y el asunto D'Amade.

«Le Temps» hablando del importante asunto de las declaraciones del general D'Amade, dice que sería un absurdo pensar que España pueda emprender el camino de Tarrá.

Otros periódicos expresan en análogo sentido.

«Le Journal des débats» agrega que España no irá más allá de donde pueda ir, ni Francia hará nada que pueda parecer desconfianza hacia España.

Corresponsal.

## Telegramas oficiales

Lo de Melilla Melilla—7—(21'35).

Sin novedad en nuestras posiciones, excepto en Alhucemas, donde siguen los tiroteos de costumbre, habiendo hostilizado a un bote de la Compañía de mar.

## Ultimas noticias

### Desgracia en Orient

Una mujer herida En el lugar del Orient del término de Buñola, ocurrió, días atrás, la siguiente desgracia:

Hallábase Pedro Gelabert Rotger, de 51 años de edad, limpiando una escopeta cuando tuvo la desgracia de que ésta se le disparara hiriendo gravemente a Magdalena Queiglas Roselló, de 26 años de edad y de estado soltera, en la parte interna inferior del muslo derecho, causando una herida de ocho centímetros en la articulación tibio femoral.

Le practicó la primera cura el médico don José Sastre Gelabert.

### Un robo

Hace algunos días se cometió un robo en la casa número 16 de la calle de Garriga, en Binisalem, que habita Francisco Ramón Reus.

Los cacos se llevaron un reloj con cadena de plata, cinco botones de oro, diez botones del mismo metal, dos billetes de 50 pesetas cada uno y unos cinco kilogramos de tocino.

Los autores del robo no han sido habidos.

En el hecho interviene el juzgado.

## Bursátiles

BOLSA DE MADRID Cambios del 7.

Interior contado. . . . . 85'10

Interior fin de mes. . . . . 85'32

Al próximo. . . . . 00'00

5 p. Amortizable. . . . . 110'84

Amortizable nuevo. . . . . 93'25

Banco de España. . . . . 453'00

Compañía Tabacalera. . . . . 385'00

Francos. . . . . 9'15

Libras. . . . . 27'44

Exterior. . . . . 95'15

## DIARREAS

El único remedio que cura las diarreas de los niños, incluso en la época del destete, hasta el punto de restituir a la vida a enfermos irremisiblemente perdidos, es el

## Elixir Estomacal de Saiz de Carlos

(Stomalix)

y en los adultos suprime los cólicos, quita la feridez de las deposiciones, el malestar y los gases, es anti-séptico y cura las diarreas y disenterías crónicas de los países cálidos, que tanto atacan a soldados, marinos y colonos, agravando su situación y obligándoles a veces a emigrar.

VIGORIZA lo mismo el estómago que el intestino poniendo al organismo en condiciones de resistencia y cura la anemia y clorosis cuando van acompañadas de DISPEPSIA.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID.

Se remite por correo telégrafo a quien lo pide.

# CASA ANUNCIADORA

## CALLE DE PALACIO NÚM. 8

**EXCLUSIVA** para anuncios, reclamos, comunicados, esquelos mortuorias, gacetillas y encaje de impresos en los importantes periódicos "LA ALMUDAINA," Y "GACETA DE MALLORCA,"

**FACHADA ANUNCIADORA**  
(PUERTA PINTADA, Frente la Estación del Ferre-Carril)

Fijación de carteles en la capital y pueblos de la isla.—Reparto de toda clase de prospectos, circulares y esquelos mortuorias á domicilio —Fijación de marcos anunciadores en las fachadas más céntricas de la Capital, cuidando de su conservación.

### PRESUPUESTOS GRATIS

## ALFOMBRAS Y ALFOMBRITAS ECONOMICAS MALLORQUINAS

Las encontrarán en el almacén de Antonio Juan Marroig, Hostales, 19, Palma

### VAPORES DIRECTOS

**Sociedad Anónima de Navegación Transatlántica**  
**Línea de las Antillas**  
Para Puerto Rico, Santo Domingo y Habana, con escalas en Ponce, Santiago de Cuba y Cárdenas, saldrá de este puerto directamente el día 16 Octubre, el magnífico vapor

**BRASILEÑO**  
Admite carga y pasaje para dichos puntos.  
NOTA.—Se suplica á los señores cargadores se sirvan pasar/aviso de la carga que tengan que embarcar para reservarles la cabida necesaria.

**Viaje directo de Palma á la América del Sur**  
Para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires, saldrá directamente de este puerto, el día 1.º de Noviembre, el magnífico vapor español

**MIGUEL GALLART**  
Admitiendo carga y pasaje para dichos puertos.  
**de Pinillos, Izquierdo y C.ª de Cádiz**  
**Línea del Brasil-Plata**  
Servicio rápido y directo con salida fija cada 20 días  
Para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires, saldrá de Barcelona, el día 20 Octubre, el magnífico vapor

**CONDE WIFREDO**  
Admitiendo carga y pasaje para dichos puertos.  
Prestan este servicio magníficos vapores de gran marcha, con espaciosas camarotes de 1.ª y 2.ª clase, sobre cubierta.—Camarotes de lujo y de preferencia.—El pasaje de tercera clase se aloja en amplios departamentos, sirviéndose la comida en mesas.—Alumbrado eléctrico.  
Para carga y pasaje y demás informes dirigirse á los representantes de la Compañía SEÑORES MARTINEZ Y PLANAS, San Juan, 20 Palma.

## Lloyd Sabaud

El 22 de Octubre, saldrá de Barcelona directo para **BUENOS AIRES**  
el nuevo vapor de 14.000 tldas. de gran marcha

**PRINCIPE DIUDINE**  
realizando la traviesa en QUINCE DIAS.  
Camarotes esplendidos en 1ª clase, tres puentes de paseo, jardín de invierno, telégrafo Marconi.

Segunda clase económica, á precios reducidos  
**TERCERA CLASE**  
Dormitorios higiénicos, lavabos, comedores con mesa.

**COCINA ESPAÑOLA**  
El día 12 Noviembre saldrá para igual destino el vapor

**TOMASO DI SAVOIA**  
El día 1.º Diciembre, saldrá para el mismo punto, el vapor

**PRINCIPE DI PIEMONTE**  
Para informes en Palma: Calle del Mar, 49-1.º



### LLOYD ITALIANO

Compañía de vapores rápidos y directos ENTRE BARCELONA Y BUENOS-AIRES

Especiales para pasajeros de 3.ª clase con amplios dormitorios, grandes comedores con mesas, departamento para señoras y niños, baños, agua fresca, luz eléctrica y demás comodidades propias de estos modernos transatlánticos.

#### Próximas salidas

CORDOVA, 13 Octubre | MENDOZA, 17 Noviembre  
P. MAFALDA, 29 Octubre | FLORIDA, 28 Noviembre  
INDIANA, 4 Noviembre | CORDOVA, 5 Diciembre

**COCINEROS ESPAÑOLES RECIENEMENTE CONTRATADOS**  
Para pasaje y carga dirigirse á las oficinas de la Compañía, Jardín de la Reina, 17, (esquina Pelaires.)

**La victoria de los medicamentos**  
**EMERIN**  
del griego «Eura en un solo día»  
Tomando á tiempo Emerin corta el progreso de la **SÍFILIS, VENEREO, ANEMIA EN EL PRIMER DÍA**  
LOS CONFITES EMERIN depura á las vías urinarias el estado anormal, evitando el uso de las peligrosísimas candelillas, quitan calman instantáneamente el escorzo y la frecuencia de orinar, los únicos que curan definitivamente las **ESTRECHECES URETRALES, POSTRATIS, URETRITIS, CISITIS, CATARROS DE LA VESICULA, GLETTOS, INCONTINENCIA DE ORINA, FLUJOS BLANCOS DE LAS MUJERES, BLENNORRAGIA (gota militar), etc.** Una caja de CONFITES EMERIN con la debida instrucción, 450 pesetas.  
EL ROBO DEPURATIVO EMERIN, inmejorable reconstituyente nutritivo y refrescante de la sangre, cura completamente y radicalmente la **SÍFILIS** y todas sus consecuencias. Impotencia, dolores de los huesos, Adenitis glandulares, manchas de la piel, pérdidas sexuales, padecimientos, espermatorrea, herpesismo, albuminuria, escrófula, linfatismo, raquitismo, linfedema, esterilidad, neurastenia, etc., etc. Un frasco de ROBO DEPURATIVO EMERIN con la debida instrucción, 350 pesetas.  
El Regenerador de la Sangre EMERIN es el único descubrimiento de la terapéutica moderna para curar radicalmente la «clorosis», diabetes, parálisis, cataratas, raquitismo, esclerosis, dispepsia, atonía, debilidad de la vista, palidez de los tejamentos, descoloración de las uñas, dolores de cabeza, neuralgias faciales, palpitaciones del corazón, sofocación, digestión difícil, dificultad de los trabajos intelectuales y musculares, Jaxitud, insomnio, delirio, alucinación, hinchazón, enema, etc. Un frasco de EMERIN con la debida instrucción, 7 pesetas.  
Para pedidos, correspondencia y consulta por cartas, dirigirse al «Inventor» MEDICAMENTOS EMERIN, calle Hogarell, núm. 41, Barcelona, y se dará contestación gratis y con reserva.  
De venta en Palma de Mallorca: Farmacia de D. Ignacio Fortea, Santa Catalina 11, núm. 11.

R. Glicorriza 4, Smilax 4, Rheum 2, Cinchona 2, Solanum D. 2, Iod. Pots 0,10—C. Apolina 0,05, Terebinthina 0,10, Triticum C. S., Acid. Benzoic, 0,01, R. Hipofosfitos 4, Sal de Peltre 0,50 Manganosa 0,10 Ferrosa 0,20, Nux vomica, 0,01.



### Vapores-correos italianos

con itinerario fijo y directo para **MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES**  
Servicio rápido SEMANAL combinado entre las compañías Navegazione Generale Italiana y La Veloce.

**Grandes y Veloces Vapores**  
con los cualesse garantiza todo el confort moderno, con camarotes de preferencia y excelente trato.

**PROXIMAS SALIDAS DE BARCELONA**

RE VITTORIO	1.º Octubre	LOMBARDIA	19 Octubre
AMERICA (primer viaje)	2.º Octubre	ITALIA	28 Octubre
BRASILE	13 Octubre	SAVOIA	4 Noviembre
REGINA ELENA	15 Octubre	PRINCIPE UMBERTO	5 Novbre.

**Servicio y cocina á la española**  
Admite carga y pasajes de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase, para dichos puntos y también para LAS PALMAS, (Canarias).  
Para carga y despacho de pasajes dirigirse á los señores SALOM y RULLAN plaza de la Libertad, número 3, Palma, (Frente al Borne).

Farmacia y Laboratorio DE **J. Sureda Llitas**  
Brossa, 9.—Palma de Mallorca  
**500 GR. AGUA OXIGENADA PARA TOCADOR**  
En su diaria higiene, la emplea la mujer, para lavarse el rostro á fin de librarse de los barro, pecas y manchas, que la afean y perjudican.  
Se vende en Farmacias, Droguerías y Perfumerías.  
**Precio—1,50 Ptas.**

### Servicios de la Compañía Transatlántica de Barcelona

**Línea de New-York Cuba y Méjico**  
El día 26 de Sepbre. saldrá de Barcelona, el 28 de Malaga, el 30 de Cadiz el vapor **MONTEVIDEO**  
directamente para New-York, Habana y Veracruz.

**Línea de Venezuela-Colombia**  
El día 10 de octubre saldrá de Barcelona, el 11 de Valencia, el 13 de Malaga y el 15 de Cadiz el vapor

**BUENOS-AIRES**  
directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón y Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanilla, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz y Tampico con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico. Para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. También carga para Maracaibo y Coro, con trasbordo en Curacao y para Cumaná, Carupano y Trinidad, con trasbordo en Puerto Cabello.

**Línea de Filipinas**  
El día 18 de Sepbre. saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor

**C. LOPEZ LOPEZ**  
directamente para Génova, Port-Said, Suez Colombo, Singapore, Ilo Ilo y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la Costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

**Línea de Buenos-Aires**  
El día 3 de octubre saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cadiz el vapor **LEON XIII**  
directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

**Línea de Canarias**  
El día 17 de cada mes saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 22 de Cadiz el vapor

**M. L. VILLAVEVERDE**  
directamente para Tanger, Casablanca, Mazagan, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife y Santa Cruz de la Palma, con retorno á Santa Cruz de Tenerife para emprender el viaje de regreso haciendolas escalas de Las Palmas, Cadiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

**Línea de Fernando Póo**  
El 25 de septiembre saldrá de Barcelona y el 30 de Cadiz el vapor **SAN FRANCISCO**  
para Fernando Póo, con escalas en Casablanca, Mazagan y otros puertos de la costa occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Estos vapores admiten carga en las condiciones mas favorables y pasajeros, á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por expedientes de lujo. Rebajas por pasaje de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

**AVISOS IMPORTANTES**  
Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo á lo establecido en la R. O. del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Públicas de 14 abril 1904, publicada en la «Gaceta» de 22 del mismo mes.  
Servicios comorales.—La sección que de estos Servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los Muestrarios que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensaye, desean hacer los Exportadores.

**Línea de Cuba y Méjico**  
El día 17 de Spbre. saldrá de Bilbao, el 20 de Santander, el 21 de Coruña el vapor **R. M.ª CRISTINA**

directa entre para Habana, Veracruz y Tampico. Admite pasaje y carga para Costanarre y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia.

Para este servicio rigen rebajas especiales en pasajes de ida y vuelta y también precios convencionales para camarotes de lujo.  
**Línea de Tánger**  
Salidas de Cadiz: Lunes, miércoles y viernes.  
Salidas de Tanger: Martes, jueves y sábado.  
Informarán en Palma los Sres. Miguel M. Granada y C.ª P. Antonio M.ª

**GLOBOS AEROSTÁTICOS**  
Y farolillo voladores  
con cantidad de bombas y material  
propio para  
**PRIMAS CAMPESINAS**  
de verano y precios reducidos en la  
librería de Aemngual y Muntaner.